
Светлана СВИЧ

За двадцать пять лет работы 
с особенными детьми у 
педагога-дефектолога 
Светланы Паркановой ни 
разу не возникло желания 
уйти из специальной школы 
в общеобразовательную. На 
вопрос «Почему?» отвечает, 
что все дело в отношениях. 
Учителю здесь приходится 
отдавать гораздо больше, 
чем просто знания, но и в 
ответ он получает не только 
признательность, но и 
большую любовь и доверие.

– Когда входишь в класс и видишь 
эти глаза, чувствуешь, как радостно 
дети тебя встречают, когда они доби-
ваются своих маленьких, но трудных 
побед, к которым ты тоже причастна, 
– эти ощущения ни на что не проме-
нять, – признается педагог. – Да, в 
работе с детьми с особыми образова-
тельными потребностями очень мно-
го сложностей, но тем радостнее для 
нас их достижения. Особую гордость 
я испытываю, когда бывшие воспи-
танники становятся полноценными 
членами общества, получают профес-
сию, заводят семьи. Многие из них 
держат с нами связь и рассказывают, 
как складывается их жизнь. Именно 

для этого мы с коллегами трудимся.
Светлана Парканова родилась в го-

роде Гусь-Хрустальный Владимир-
ской области. Когда ей было шесть 
лет, отец перевез семью в Караганду, 

чтобы устроиться на работу на шахту. 
В детстве она мечтала стать юристом. 
Но когда пошла в школу, встретила 
свою первую учительницу, которая 
стала детям второй мамой. И собе-
седница так хотела быть на нее похо-
жей, что решила тоже стать педаго-
гом. Правда, успела сделать попытку 
свернуть с намеченного пути и после 

школы поступила в вуз на техниче-
скую специальность, чтобы продол-
жить дело отца и пойти работать в 
шахту. Но быстро поняла, что это – не 
ее путь. Поступила в Саранское педа-
гогическое училище и осуществила 
свою детскую задумку. 
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Тепло идет, 
теплу дорогу
Традиционно начало октября 
становится временем подключения 
многоквартирных домов к системе отопления.

Почем 
говядина?

Мама 
была права
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Династия педагогов сможет 
привить интерес к учебе.

Собственного урожая 
карагандинцам хватит.
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Уважаемые 
работники образования!

Искренне поздравляем вас с профессиональным 
праздником – Днем учителя!

Учитель – это благородная профессия, ее пред-
ставители ежедневно несут свет знаний молодому 
поколению. Своим самоотверженным трудом вы в 
буквальном смысле строите будущее страны, вос-
питывая целые поколения, прививая им любовь к 
знаниям. Не зря народная пословица гласит: «Ұста-
зыңды ұлы əкеңдей сыйла», что в переводе означа-
ет: «Почитай учителя как отца родного».

На сегодняшний день в нашей области и стране 
в целом уделяется огромное внимание развитию 
системы образования и повышению статуса педа-
гогов. Строятся новые школы, создаются условия 
для вашего профессионального роста и развития. 
В городах и селах Карагандинской области до 2025 
года запланировано строительство 18 комфортных 
школ, и уже начаты работы по возведению 10 учеб-
ных заведений нового формата.

Дорогие педагоги!
Ваш труд тесно связан с развитием и будущим 

нашего Независимого Казахстана. Вы – строители 
знаний, нравственных ценностей и гражданской 
ответственности новых поколений. От всей души 
поздравляем вас с праздником, желаем крепкого 
здоровья, семейного благополучия и творческих 
успехов! Пусть ваша работа всегда будет оценена 
и приносит вам удовлетворение, а ваши ученики 
становятся достойными гражданами нашей вели-
кой страны.

С наилучшими пожеланиями,
Ермаганбет БУЛЕКПАЕВ, 

аким Карагандинской области 
Нуркен КОБЖАНОВ, 

председатель Карагандинского 
областного маслихата

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

В нашей области проживают 2 056 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Из них под 
опекой и попечительством находятся 
1 239 мальчишек и девчонок, на патро-
натном воспитании – 273. Что касает-
ся детских домов, ныне Центров под-

держки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, то с принятием 
нового Социального кодекса они будут 
переименованы в Центры поддержки 
детей, нуждающихся в специальных 
социальных услугах. И в Карагандин-

ской области семь таких организаций. 
Это «Таншолпан», «Пионерский», 
«Асем», ОВР, Центр адаптации несо-
вершеннолетних, SOS Детская дерев-
ня г. Темиртау и частный детский дом 
«Преображение» г. Сарани. Правда, 

от перемены названия сирот меньше 
не становится. По информации за-
местителя руководителя управления 
образования Азамата Болкенбаева, 
озвученной на заседании областной 
комиссии по делам несовершеннолет-
них и защите их прав, по сравнению 
с 2022 годом, количество воспитанни-
ков в организациях для детей-сирот 
увеличилось с 512 до 520 человек. 

В то же время уже седьмой год в 
регионе действует Комплексный план 
по развитию патронатного воспи-
тания. За это время на патронатное 
воспитание устроены 563 ребенка, 
большая часть из которых, 340, ранее 
проживала в детских домах. 

Сегодня в 185 патронатных семьях 
живут 273 человека. Чтобы их количе-
ство увеличилось, открываются Школы 
приемных родителей (ШПР). Следуя 
установленным правилам, после про-
хождения ШПР выдается сертификат, и 
кандидатов приглашают на вторичное 
собеседование. И уже на этом этапе поч-
ти половина из них отказывается от пла-
нов по усыновлению. Поскольку теперь 
уже четко понимают, что не смогут стать 
хорошими приемными родителями. И 
этот показатель считается нормальным, 
помогая уберечь взрослых и детей от 
последующих переживаний и психоло-
гических травм. 

– Устройству детей способствует 
и материальная поддержка государ-
ством опекунов, патронатных вос-
питателей, воспитателей семейных 
детских домов в виде ежемесячного 
пособия на содержание детей, за-
работную плату патронатным вос-
питателям и приемным родителям, 
– заявил заместитель руководителя 
управления образования. 

Дважды брошенные
Вторичное сиротство – удар для детской психики

Оксана МЯГКИХ

Карагандинцы стали чаще возвращать усыновленных детей обратно в детские дома. Одна из главных 
причин этого кроется в том, что не каждый взрослый до конца осознает, насколько труден путь 
приемного родительства.

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Нельзя опускать руки
Самое главное – безграничное терпение и любовь

– ОСОБУЮ ГОРДОСТЬ 
Я ИСПЫТЫВАЮ, КОГДА 
БЫВШИЕ ВОСПИТАННИКИ 
СТАНОВЯТСЯ 
ПОЛНОЦЕННЫМИ 
ЧЛЕНАМИ ОБЩЕСТВА, 
ПОЛУЧАЮТ ПРОФЕССИЮ, 
ЗАВОДЯТ СЕМЬИ.
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– ДЕТИ В ПРИЕМНЫХ СЕМЬЯХ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ЗАЩИЩЕНЫ, 
ИМ ДОЛЖНО БЫТЬ КОМФОРТНО И БЕЗОПАСНО.
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ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Дважды брошенные

В ходе встреч с населением и 
молодежью сельских регионов 
председатель Центризбиркома рас-
сказал об особенностях предсто-
ящей процедуры волеизъявления, 
которая пройдет по смешанной 
избирательной системе, о новше-
ствах выборного законодательства. 
Так, по его словам, в 2022 году в 
рамках конституционной рефор-
мы, инициированной Президентом 
РК Касым-Жомартом Токаевым и 
поддержанной в ходе всенародно-
го референдума, была упразднена 
квота Ассамблеи народа Казахста-
на в Мажилисе. Теперь все депу-
таты нижней палаты Парламента 
избираются путем прямого голо-
сования. Закреплена аккредита-
ция общественных объединений 
и некоммерческих организаций, 
осуществляющих наблюдение на 
выборах. Был снижен порог про-
хождения политических партий в 
Мажилис Парламента с 7 до 5% и 
введена норма о снижении барье-
ра для регистрации политических 
партий путем сокращения количе-
ства необходимых подписей от сто-
ронников в 4 раза – с 20 тысяч до 5 
тысяч. Это значительно облегчило 
процедуру создания политических 
партий и расширило возможности 

для развития конкуренции. Впер-
вые в отечественной истории вве-
дена графа «против всех».

Как отметил Нурлан Абдиров, по 
результатам онлайн-опроса, кото-
рый был проведен среди студентов 
казахстанских вузов, почти 38% 
поддержали внедрение дистанци-
онного электронного голосования. 
70,3% считают, что кандидат в пре-
зиденты страны должен знать го-
сударственный язык и лингвисти-
ческий экзамен обязателен. 54,1% 
ответили: гражданину, имевшему 
судимость, нельзя разрешать вы-
двигаться на выборные должности. 
По мнению 42,2% респондентов, 
депутат, избранный по партийно-
му списку, не может менять свою 
партийную принадлежность, ока-
завшись в стенах Мажилиса Пар-
ламента и маслихата.

В Актогайском районе пред-
седатель Центризбиркома посе-
тил ряд избирательных участков, 
где ознакомился с подготовкой к 
выборам, проверил готовность 
инфраструктуры и материаль-
но-техническое оснащение из-
бирательных участков. Здесь же 
под председательством Н. Аб-
дирова состоялся семинар-сове-
щание с представителями изби-

рательных комиссий, местных 
исполнительных и правоохрани-
тельных органов. Руководители 
уполномоченных госорганов и 
территориальной избирательной 
комиссии доложили о проводи-
мой в районе работе по состав-
лению списков избирателей, ор-
ганизационному обеспечению, 
созданию условий для граждан с 
инвалидностью и других вопро-
сах. При этом Нурлан Абдиров 
обратил внимание чиновников 
на необходимость бесперебой-
ного обеспечения избиратель-
ных участков электричеством, 
тепловой энергией, Интернетом; 
органов внутренних дел – на важ-

ность соблюдения общественного 
порядка, а органов по чрезвычай-
ным ситуациям – на состояние 
пожарной безопасности. Следу-
ет обеспечить соответствующую 
готовность в случае ухудшения 
погодных условий в день голосо-
вания, подчеркнул он.

В ходе поездки в район Н. Аб-
диров принял участие в обучении 
по каскадному методу членов ни-
жестоящих избирательных комис-
сий. Он акцентировал внимание на 
важности оказания Центризбирко-
мом методологической помощи 
и контроля качества проводимых 
на местах обучающих семинаров. 
Затем глава ЦИК пообщался с на-

селением и избранными акимами 
Шабанбайбийского и Кызыларай-
ского сельских округов. Жители 
сел положительно оценили дея-
тельность своих акимов. Также 
они обсудили на встрече требова-
ния, предъявляемые к кандидатам 
на руководящие посты.

2 октября в Осакаровском рай-
оне Нурлан Абдиров посетил Пи-
онерский и Есильский сельские 
округа и встретился с избранны-
ми акимами и населением. В ходе 
встреч глава ЦИК, в частности, 
попросил жителей составить со-
циально-психологический пор-
трет сельского акима. По мне-
нию сельчан, он должен иметь 

соответствующее высшее обра-
зование и быть ответственным, 
проживать в родном селе и знать 
проблемы изнутри.

О готовности к выборам доло-
жила председатель территориаль-
ной избирательной комиссии Дана 
Мулдагалиева. По ее словам, 5 
ноября в процедуре голосования 
будут задействованы 42 избира-
тельные комиссии, в том числе 1 
территориальная и 41 участковая. 
В их составах – 224 человека. На-
чиная с 5 октября запланировано 
обучение сотрудников в офлайн- и 
онлайн-режимах. Предусмотрены 
выезды в сельские округа для про-
верки избирательных участков и 
практического разбора различных 
ситуаций в день выборов (так на-
зываемое «обучение по кейсам») 
и проверки оформления выборной 
документации.

В ходе совещания глава ЦИК 
поручил акимату и территориаль-
ным избирательным комиссиям 
обеспечить полное информацион-
ное сопровождение избирательной 
кампании и подчеркнул важность 
обеспечения кандидатам равных 
возможностей для агитационной ра-
боты, в том числе посредством пре-
доставления необходимого количе-
ства мест для размещения печатных 
материалов. Поездка в регион за-
вершилась участием Н. Абдирова в 
обучении по каскадному методу 226 
членов избирательных комиссий 
Осакаровского района.

Напомним, 5 ноября в стране 
пройдут первые в истории пря-
мые выборы акимов районов и 
городов областного значения. В 
Карагандинской области пилот-
ными регионами определены Ак-
тогайский и Осакаровский райо-
ны, а также город Приозерск.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

На равных условиях
Основное требование сельчан – аким должен быть местным и знать проблемы изнутри

Фархат КИНЖИТАЕВ

Председатель ЦИК РК Нурлан Абдиров проинспектировал 
готовность территориальных избирательных комиссий 
Актогайского и Осакаровского районов к выборам глав 
местных администраций, намеченным на 5 ноября.

Тем временем в Карагандинской об-
ласти увеличилось количество случаев 
отмены опеки и вторичного направления 
детей в Центры поддержки. Через вто-
ричное сиротство прошли 29 мальчишек 
и девчонок. Из общего числа возвращен-
ных детей 11 ребят воспитывались ранее в 
семьях родственников, 18 – в детских до-
мах. В 2021 году было 15 отказников. 

– Анализ причин возврата показал, что 
от 11 детей опекуны отказались по при-
чине «разногласий и отсутствия взаимо-
понимания с ребенком», – отметил высту-
пающий. – Еще пятеро детей возвращены 
по причине смерти опекунов, столько же 
– из-за закрытия семейного детского дома 
в Каркаралинском районе в связи с ухуд-
шением здоровья главы семьи. Еще один 
патронатный воспитатель был отстранен 
от своих обязанностей в отношении четве-
рых детей, поскольку после развода стал 
злоупотреблять алкоголем. 

Также оказалось, что среди отказав-
шихся от воспитания детей-сирот было 
восемь человек, которые прошли Школу 
приемных родителей, и столько же не про-
ходили в ней обучение. 

– В таких случаях большая ответствен-
ность ложится на специалистов ШПР, 
которые проводят обучение кандидатов в 
приемные родители, и специалистов ор-
ганов опеки и попечительства, которые 
до принятия окончательного решения по 

устройству ребенка в семью должны были 
разъяснить им все правовые и психологи-
ческие последствия принятия ребенка в 
семью и отказа от его воспитания, – счи-
тает А. Болкенбаев.

С 2024 года в Казахстане планируется 
внедрение приемных профессиональ-
ных семей. Сюда детей будут направлять 
временно. В частности, в нашей области 
планируется открыть три такие семьи, в 
которых будут проживать 12 детей. Пред-
полагается, что заработная плата одного 
воспитателя будет составлять 70 МРП, 
или 241 тыс. 500 тенге, а содержание од-
ного ребенка будет оплачиваться в размере 
10 МРП, или 34 тыс. 500 тенге. Желающие 
стать кандидатами в профессиональные 
семьи должны будут пройти психологи-
ческую подготовку в Школе приемных ро-
дителей и зарегистрироваться в Республи-
канском банке данных детей-сирот, детей, 
оставшихся без попечения родителей.

– Для предупреждения фактов возврата 
детей нужен тщательный отбор кандида-
тов. Специалисты всех уровней – органов 
опеки, полицейские, психологи – должны 
подключиться к этой работе. Нам важно 
повысить качество обучения кандида-
тов в Школе приемных родителей. Дети 
в семьях должны быть защищены, им 
должно быть комфортно и безопасно, – 
подчеркнула заместитель председателя 
областной комиссии, Уполномоченная по 
делам ребенка по Карагандинской области 
Ирина Киселева.

 СТР. 1

Также в городе с теплом 38 детских 
садов, 72 школы, 25 объектов здраво-
охранения и 36 - соцкультбыта. «Сей-
час у нас полным ходом идет подклю-
чение к отоплению жилого фонда и 

объектов соцкультбыта. В целом осо-
бых проблем нет. Поступают в соци-
альных сетях обращения, где жители 
жалуются, что до них тепло еще не 
дошло. Поясняю: все теплосети за-

полнены, отопление подведено почти 
ко всем домам. Здесь вопросы нужно 
задавать КСК – почему до сих пор не 
подали заявки на подключение? Будут 
заявки – будет отопление. Во многих 
домах отсутствуют акты готовности 
к отопительному сезону, и таких до-
мов достаточно, ждем устранения не-
поладок, получение актов и заявок на 
открытие задвижек», – информирует 
жителей глава города.

По его словам, завершается рекон-
струкция тепломагистралей по улице 
Ермекова. Трубы здесь уже заполне-
ны водой. К теплу начали подклю-
чать жителей домов, расположенных 
по улицам Анжерской и Бобруйской. 
Также заполнена сеть в микрорайо-
не «Астана». Одна из многоэтажек в 
этом микрорайоне не имеет 100% акта 
готовности к отопительному сезо-
ну, поэтому жильцы дома 106/1 пока 
к теплоснабжению не подключены. 
«То, что пишут в сетях жители, якобы 
отопления нет, потому что трубы не 
закопаны и ремонт не завершен, – не-
верно. Все ремонтные работы завер-
шены! Да, согласен, не везде успели 
сделать благоустройство. Важнее вой-
ти в зиму, дать отопление в дома, а по-
том только думать о благоустройстве. 
Есть, конечно, единичные случаи не-
больших дефектов. В течение дня все 
неполадки будут устранены. Работаем 
и ждем актов готовности и заявки на 
подключение», – заверил Мейрам Ко-
жухов.

Ни в коем случае нельзя 
передавать ЭЦП третьим 
лицам.

С внедрением «электронного 
правительства» у каждого ка-
захстанца появилась возмож-
ность получить электронную 
цифровую подпись (ЭЦП), ко-
торая равнозначна собственно-
ручной. Передавать ее третьим 
лицам не стоит, это убережет 
вас от происков мошенников и 
других недобросовестных лю-
дей. Ведь, завладев вашей ЭЦП, 

они могут прописать в вашей 
квартире случайных людей, пе-
реоформить ваш автомобиль, 
оформить доверенность и под-
писывать финансовые докумен-
ты, совершать нотариальные 
сделки и др.

В случае утери ЭЦП ее нуж-
но немедленно перевыпустить и 
сменить пароль со стандартно-
го на более сложный. Получить 
электронную цифровую подпись 
можно как онлайн через портал 
eGov.kz, так и через ЦОН. 

Соб. инф.

АКТУАЛЬНО

Тепло идет, теплу дорогу

К СВЕДЕНИЮ

Право подписи

Нина ВЕРБОВАЯ

Несмотря на то что погода в областном центре улучшилась, многие 
горожане ждут заветного потепления и в своих квартирах. Традиционно 
начало октября становится временем подключения многоквартирных 
домов к теплоснабжению. В эти дни к теплу подключено 2 112 
многоэтажек, отопление подведено к 2 413 домам из  2 515. Об этом 
сообщил аким Караганды Мейрам Кожухов. 
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 В областном маслихате прошло 
заседание постоянной комиссии по 
вопросам депутатских полномочий, 
этики, законности и правопорядка. 
В нем участвовали руководители об-
ластных управлений, представители 
департамента полиции региона, учеб-
ного центра по борьбе с нелегальной 
миграцией и торговлей людьми Кара-
гандинской академии МВД РК имени 
Б. Бейсенова, а также общественности.

Под председательством депутата 
Мурата Абилова рассмотрен вопрос 
о проводимой работе по профилакти-
ке и предотвращению преступлений, 
связанных с торговлей людьми в об-
ласти. 

– Для профилактики и выявления 
подобных фактов на регулярной ос-
нове проводятся оперативно-розыск-
ные мероприятия. Их цель – проверка 
крестьянских и фермерских хозяйств, 
строительных объектов на предмет 
выявления принудительного удержа-
ния людей, а также гостиниц, банных 
комплексов для пресечения сексуаль-
ной эксплуатации. С начала года в ДП 

области возбуждено 12 уголовных 
дел, связанных с торговлей людьми. 
На стадии расследования находятся 
пять уголовных дел, – сообщил на-
чальник управления по борьбе с орга-
низованной преступностью ДП обла-
сти Мирас Аубакиров.

Также спикер отметил, что для улуч-
шения практики выявления фактов 
трудовой эксплуатации ДП области 
совместно с местными заинтересо-
ванными исполнительными органами 
и неправительственными организаци-
ями реализует два проекта. Первый 
– работа межведомственных мобиль-
ных групп, которые проводят разъяс-
нительную работу среди населения и 
незамедлительно реагируют на выяв-
ленные нарушения. Второй – инфор-
мационные акции в общественных 
местах.

Кроме того, для повышения эф-
фективности принимаемых мер в 
текущем году между ДП области и 

НПО «Кайсар», «Мир добра» и ОО 
«Общество Красного Полумесяца» 
заключены меморандумы о сотруд-
ничестве. В частности, это вопросы 
оказания помощи пострадавшим, об-
мен информацией, проведение про-
филактических мероприятий, а также 
разработка и реализация совместных 
действий, организация тренингов и 
семинаров. 

В ходе заседания депутаты акцен-
тировали внимание на необходимости 
продолжить проведение системати-
ческого мониторинга и проверок го-
сударственными инспекторами труда 
совместно с правоохранительными 
органами объектов строительства, 
фермерских хозяйств по соблюдению 
трудового законодательства РК. Также 
департаменту полиции, управлению 
по инспекции труда рекомендовано 
проводить систематическое обучение 
своих работников методам выявления 
жертв торговли людьми.

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Выявить и предупредить
Более 180 семей металлургов 
остались без материальной помощи. 
В этом месяце АО «АрселорМиттал 
Темиртау» не выполнило взятые 
на себя социальные гарантии, 
прописанные в коллективном 
договоре между профсоюзом 
металлургов «Жақтау» и 
администрацией компании. 

Похороны, рождение ребенка, дорогостоя-
щая операция, ссуда на обучение детей и так 
далее… Согласно коллективному договору, 
администрация металлургического комби-
ната ежемесячно перечисляла деньги на вы-
полнение этих и других пунктов колдогово-
ра. Если раньше иностранный работодатель 
исполнял свои обязательства с задержкой, 
то сегодня и вовсе прекратил перечисления. 
Более 180 металлургов, посмотрев свои та-
буляграммы, были, мягко говоря, удивлены. 
В этом месяце выплаты по описанным выше 
пунктам, в том числе материальную помощь 
и ссуду, никто не получил.

– У меня сегодня разрывается телефон. С 
утра рабочие массово звонят и спрашива-
ют – где материальная помощь? Женщина 
не может получить беспроцентную ссуду на 
операцию. Хотя день уже назначили, а денег 
нет. Сейчас звонят еще два человека по по-
воду похорон, точно так же не могут полу-
чить. Это прямое нарушение коллективного 
договора, обязательств. Люди не просто так 
обращаются за помощью – они нуждаются 
в ней! – возмущен председатель профкома 
управления железнодорожного транспорта 
Виктор Панов. 

В профсоюзе металлургов «Жақтау» за-
являют, что идет прямое нарушение пунктов 
коллективного договора, где обозначены 
сроки зачислений данных денежных средств. 

– Финансового директора, говорят, нет в 
стране, работает он дистанционно, – рас-
сказывает главный бухгалтер профсоюза 
«Жақтау» Дамеш Убашева. – К сожалению, 
компания уже год постоянно срывает сроки, 
но такое, когда в табуляграммах не прошли 
зачисления, происходит впервые. Это при-
водит к социальной напряженности. Мы на-
мерены писать обращение в управление по 
инспекции труда Карагандинской области. 

По словам металлургов, несмотря на то 
что администрация комбината постоянно за-
являет о финансовых трудностях, показате-
ли по производству говорят об обратном. АО 
«АрселорМиттал Темиртау» позиционирует 
себя как социально ответственная компания. 
Рабочие и профсоюз надеются, что ино-
странный инвестор изменит ситуацию в луч-
шую сторону и вскоре перечислит средства 
на оказание материальной помощи, выдачу 
беспроцентной ссуды, выполнение всех пун-
ктов коллективного договора, который был 
согласован представителями работодателя и 
работников.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

СИТУАЦИЯ

Есть договор, 
работодатель!

НА РЕГУЛЯРНОЙ ОСНОВЕ ПРОВОДЯТСЯ ПРОВЕРКИ 
КРЕСТЬЯНСКИХ И ФЕРМЕРСКИХ ХОЗЯЙСТВ, 
СТРОИТЕЛЬНЫХ ОБЪЕКТОВ НА ПРЕДМЕТ ВЫЯВЛЕНИЯ 
ПРИНУДИТЕЛЬНОГО УДЕРЖАНИЯ ЛЮДЕЙ, А ТАКЖЕ 
ГОСТИНИЦ, БАННЫХ КОМПЛЕКСОВ ДЛЯ ПРЕСЕЧЕНИЯ 
СЕКСУАЛЬНОЙ ЭКСПЛУАТАЦИИ.

Куаныш ЖУМАШЕВ

Народные избранники обсудили с полицейскими вопрос профилактики преступлений, связанных с 
торговлей людьми.

– У МЕНЯ СЕГОДНЯ 
РАЗРЫВАЕТСЯ ТЕЛЕФОН. С 
УТРА РАБОЧИЕ МАССОВО 
ЗВОНЯТ И СПРАШИВАЮТ – ГДЕ 
МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ? 
ЖЕНЩИНА НЕ МОЖЕТ 
ПОЛУЧИТЬ БЕСПРОЦЕНТНУЮ 
ССУДУ НА ОПЕРАЦИЮ. ХОТЯ 
ДЕНЬ УЖЕ НАЗНАЧИЛИ, А ДЕНЕГ 
НА ЭТИ ЦЕЛИ НЕТ.

Забота о 
материнстве 
и детстве 
– один из 
приоритетов в 
работе медиков 
нашего региона. 
Об актуальных вопросах 
здравоохранения в этой области 
рассказала руководитель отдела 
охраны материнства и детства 
управления здравоохранения 
Карагандинской области Ирина 
Тасмагамбетова. 

Отдел курирует вопросы оказания ме-
дицинской помощи детям и женщинам, в 
частности в период беременности. Сюда 
часто поступает много вопросов от кара-
гандинцев касательно направления детей 
на реабилитационное лечение. На сегод-
няшний день в области функционирует 
три реабилитационных центра для дет-
ского населения – «Умит», «Шипагер» в 
Караганде и «Бала» в Темиртау. 

Также в этом году было введено в эксплу-
атацию новое здание областной детской 
клинической больницы на Юго-Востоке. 
На базе лечебного учреждения открыты 
реабилитационное отделение и Центр ран-
него вмешательства «Қамқорлық». Основ-
ной вид их деятельности – комплексная 
реабилитационная помощь детям на ран-
них этапах развития от 3 месяцев до трех 
лет. «Қамқорлық» обслуживает детей и 
подростков до 18 лет. Он оснащен реаби-
литационным, диагностическим оборудо-
ванием для исследования слуха, головного 
мозга, что позволяет на ранних этапах вы-
являть нарушения и разрабатывать восста-
новительный маршрут пациента.

– Как вы знаете, ранняя диагностика 
очень важна, – говорит И. Тасмагамбето-
ва. – Так же как и ранняя реабилитация 
для детей. Это значительно снижает ин-
валидизацию в последующем. Поэтому 
данные центры имеют все необходимое 
новейшее оборудование, проводятся фи-
зиолечение, ЛФК, массаж, гидромассаж. 
В некоторых реабилитационных центрах 
имеются бассейны, сенсорные, шунги-
товые, соляные комнаты. Там же лечат 

различные заболевания – детский цере-
бральный паралич, различные врожден-
ные пороки центральной нервной си-
стемы, костно-мышечной системы, 
хромосомные аномалии, болезнь Дауна и 
многое другое.

Получить лечение в этих центрах мож-
но, обратившись в поликлинику к своему 
участковому врачу. Он проведет необхо-
димое обследование и выставит пациента 
на портал, направит на реабилитацию. 

Кроме того, для улучшения качества 
оказания медицинской помощи женщи-
нам репродуктивного возраста и беремен-
ным в нынешнем году на базе областной 
клинической больницы после капиталь-
ного ремонта открыт Центр планирования 
семьи и репродуктивного здоровья. Если 
женщина состоит на учете с каким-либо 
заболеванием и планирует стать мате-
рью, то рекомендуется, взяв направление 
у участкового врача либо гинеколога, 
пройти консультацию всех специалистов 
в этом центре. Планирование семьи очень 
важно для вынашивания здорового ребен-
ка, поэтому, перед тем как забеременеть, 
нужно пройти необходимое обследование 
и, возможно, лечение каких-то хрониче-
ских заболеваний. Это позволит избежать 
осложнений во время беременности. В 

Центре планирования семьи и репродук-
тивного здоровья имеются все необхо-
димые специалисты. Если не получается 
забеременеть, то есть возможность полу-
чить консультацию гинеколога-репродук-
толога. 

Уже несколько лет в Республике Казах-
стан реализуется программа «Аңсаған 
сəби». Президентом выделено более 7 
тысяч квот по республике на экстракор-
поральное оплодотворение (ЭКО). В Ка-
рагандинской области в этом году было 
выделено 403 квоты. Женщины, которые 
планируют забеременеть путем вспомо-
гательных репродуктивных технологий, 
по направлению из поликлиники обра-
щаются к репродуктологу областной кли-
нической больницы. После обследования 
он определит, подлежит ли пациентка 
выдаче квоты на ЭКО согласно приказу 
Министерства здравоохранения.

Лиэль СТЕПКИНА

Охрана еще до рождения

ПОЛУЧИТЬ ЛЕЧЕНИЕ В 
ЭТИХ ЦЕНТРАХ МОЖНО, 
ОБРАТИВШИСЬ В 
ПОЛИКЛИНИКУ К СВОЕМУ 
УЧАСТКОВОМУ ВРАЧУ. ОН 
ПРОВЕДЕТ НЕОБХОДИМОЕ 
ОБСЛЕДОВАНИЕ И 
ВЫСТАВИТ ПАЦИЕНТА 
НА ПОРТАЛ, НАПРАВИТ 
НА РЕАБИЛИТАЦИОННОЕ 
ЛЕЧЕНИЕ.

Во время выездного заседания 
Комитета по социально-
культурному развитию 
Мажилиса Парламента РК 
в акимате Карагандинской 
области состоялась встреча 
министра труда и социальной 
защиты населения Светланы 
Жакуповой с инвалидами-
регрессниками общественного 
объединения «Уақыт» 
(угольный департамент) и 
ОО «Бірлік» (корпорация 
«Казахмыс»). Подробности 
сообщает профсоюз 
угольщиков «Қорғау».

Инвалиды-регрессники озвучили 
министру все свои требования. Ос-
новных требований – два. Первое: 
исключить из пункта 1 статьи 944 
Гражданского кодекса условие о пре-
кращении выплат в возмещение утра-
ченного заработка после достижения 
пенсионного возраста, поскольку 
причинен вред здоровью, которое ни-
как не улучшается после назначения 
пенсии по возрасту. Второе: вернуть 
в статью 938 Гражданского кодекса 
упраздненный пункт 6, то есть норму, 

определяющую, что при увеличении 
работодателем размера средней за-
работной платы работника такой же 
профессии и квалификации произво-
дится перерасчет сумм возмещения 
утраченного заработка (дохода) исхо-
дя из увеличенного среднемесячного 
заработка. В данный момент увеличе-
ние регрессных выплат производится 
исходя из прогнозируемого уровня 
годовой инфляции.

Инвалиды-регрессники потребовали 
принятия незамедлительных мер для 
решения этих вопросов. Касаясь пен-
сионных проблем шахтеров, председа-
тель профсоюза угольщиков «Қорғау» 
Евгений Буслаев отметил, что предла-
гаемый вариант пособия шахтеров не 
устраивает. Необходимо рассмотреть 
тему именно по досрочному выхо-
ду горняков на пенсию. Предложил 
привлекать профсоюзы к процессу 
разработки приемлемых вариантов 
решения вопросов в интересах работ-
ников опасных и вредных производств.
По заверению министра, высказанные 
требования и предложения будут дове-
дены до сведения Правительства.

Соб. инф.

АКТУАЛЬНО

Заслужили опасным трудом

Теперь нотариальное согласие 
супругов можно оформить 
онлайн.

Такая услуга появилась в сервисе 
«eNotary» мобильного приложения 
eGov mobile. Согласие, например, на по-
купку авто или продажу квартиры про-
изводится онлайн с помощью прохож-
дения биометрической проверки. Далее 
данные клиента проверяет нотариус и, 
если все в порядке, оформляет нужный 
документ. Он будет доступен в сервисе 
«Цифровые документы», и его можно 
будет предъявлять по месту требования.

Заверить нотариальные документы за 
пару минут без необходимости посеще-
ния нотариуса сегодня позволяет инте-
грация между информационными систе-
мами Министерства цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической промыш-
ленности, Министерства юстиции и Ре-
спубликанской нотариальной палаты.

Соб. инф.

Она сказала «да»

Ф
от
о 

fr
ee

pi
k.

co
m



44 № 111 (23095) 5 октября 2023 года, четверг

«Разгосударствление экономики 
– серьезная задача, – отметил Прези-
дент. – Сейчас ряд незаконно прива-
тизированных и выведенных за рубеж 
активов возвращается государству. Мы 
строим открытую конкурентную эко-
номику, поэтому предстоит передать 
их рынку, но уже на прозрачных и вы-
годных для государства условиях.

В целом процессы приватизации и 
проведения народных IPO следует су-
щественно ускорить. Главная цель – 
кардинально повысить прозрачность и 
эффективность управления активами». 

Так, наряду с крупными активами 
государства передаче в конкурент-
ную среду подлежат и субъекты ква-
зигосударственного сектора местных 
исполнительных органов и дочерние 
организации социально-предпринима-
тельских корпораций.

Работа в данном направлении была 
начата в 2021 году.  Для реализации 
поручений Главы государства, дан-
ных Правительству, о необходимости 
принятия нового плана приватизации 
в своем ежегодном Послании от 1 сен-
тября 2020 года «Казахстан в новой 
реальности: время действий» К. То-
каев отметил: «У государства должны 
остаться только социальные объекты, 
а также объекты, обеспечивающие без-
опасность и функционирование госу-
дарства».

В декабре 2020 года Правительством 
Республики Казахстан был принят 
Комплексный план приватизации на 
2021-2025 годы, утверждены перечень 
организаций, подлежащих передаче в 
конкурентную среду, пошаговый план 
действий, а также критерии (принци-
пы) внесения в список приватизируе-
мых субъектов квазигосударственного 
сектора.  

Соответствие одному из критериев 
является основанием для инициирова-
ния внесения субъекта квазигосудар-
ственного сектора в список приватизи-
руемых при условии, что в отношении 
указанного субъекта имеется поло-
жительная оценка соответствующего 
государственного органа об обосно-
ванности его реализации с учетом эко-
номических интересов государства.

Критериями включения в список 
приватизируемых организаций явля-
ются: 

– осуществление предприниматель-
ской деятельности, не соответствую-
щей условиям Предпринимательского 
кодекса Республики Казахстан (п. 1, ст. 
192);

– соответствие субъекта квазигосу-
дарственного сектора критериям, уста-
новленным для субъектов малого, в 
том числе микропредпринимательства;

– наличие предложения антимоно-
польного органа по передаче в конку-
рентную среду субъектов квазигосу-
дарственного сектора;

– владение неконтрольным пакетом 
акций (долями участия);

– нереализация либо неэффективная 
реализация плана развития по ключе-
вым показателям деятельности субъ-
екта квазигосударственного сектора на 
протяжении последних трех лет;

– наступление срока окупаемости 
проекта, определенного в соответствии 
с Предпринимательским кодексом;

– наступление рекомендованного 
антимонопольным органом срока при-
сутствия на данном товарном рынке 
государственных предприятий, субъ-
екта квазигосударственного сектора;

– поступление в адрес уполномо-
ченного органа по государственному 
имуществу или местного исполнитель-
ного органа предложений от субъектов 
частного предпринимательства о при-
обретении соответствующего субъекта 
квазигосударственного сектора.

Передача в конкурентную среду объ-
ектов государственной собственности 
включает в себя ряд последовательных 
мероприятий, предусмотренных Ком-
плексным планом приватизации. 

Первым и самым главным этапом 
является принятие местным испол-
нительным органом (области, города, 
района) решения о продаже объектов 
коммунальной собственности, вклю-
ченных в перечень, подлежащих при-
ватизации и передаче в конкурентную 
среду.

Следующий этап – определение вида 

торгов, разработка Дорожной карты по 
предпродажной подготовке каждой ор-
ганизации, передаваемой в конкурент-
ную среду.

В целях своевременного и надлежа-
щего исполнения Комплексного плана 
по каждому объекту Дорожные карты 
со сроками проведения мероприятий 
по выставлению на продажу разме-
щены на веб-портале реестра государ-
ственного имущества. Они находятся в 
открытом доступе.

И заключительный этап – это орга-
низация и проведение предпродаж-
ной подготовки и продажи объектов, 
включенных в Комплексный план при-
ватизации, которая предусматривает 
проведение оценки объекта приватиза-
ции путем закупа услуг независимого 
оценщика, проведение заседаний тен-
дерных комиссий, осуществление под-
готовки и проведение торгов.

Информационное обеспечение в 
соответствии с Комплексным пла-
ном приватизации осуществляется на 
веб-портале реестра государственного 
имущества, где также проходят торги 
по продаже государственных активов. 
Публикуется подробная информация 
по каждому этапу процесса приватиза-
ции в разрезе всех проектов. 

Кроме того, Правительством обозна-
чены подходы к срокам выставления 
объектов, согласно которым до конца 
2022 года предусмотрено выставить до 
80% объектов Комплексного плана.

Министерством финансов ведется 
постоянный мониторинг исполнения 
мероприятий по Дорожным картам ре-
ализации.   

Исполнение Комплексного плана в 
части реализации, реорганизации и 
ликвидации организаций квазигосу-
дарственного сектора Карагандинской 
области составило 94%. В Комплекс-
ный план приватизации на 2021-2025 
годы вошли 16 организаций квазигосу-
дарственного сектора Карагандинской 
области и 18 дочерних организаций 
СПК «Сарыарка».

В 2021-2023 годах проведены про-
цедуры по продаже и передаче в до-
верительное управление с правом по-
следующего выкупа 15 организаций 
коммунальной собственности, из ко-
торых проданы 11 организаций – ре-
гиональные СМИ. В бюджет области 
поступило порядка 34,0 млн тенге.

В доверительном управлении с пра-
вом последующего выкупа до 2025 
года – одна организация. От ее продажи 
по завершении договора планируется 
поступление в бюджет 6,2 млн тенге. 
В случае непродажи на торгах органи-
заций квазигосударственного сектора 
Комплексным планом предусмотрена 
норма по реорганизации путем присое-
динения к другим организациям или ее 
ликвидация. По результатам трех несо-
стоявшихся торгов ликвидированы три 
организации.

В 2024 году планируется приватиза-
ция одного акционерного общества. 

Исполнение комплексного плана 
СПК «Сарыарка» составило 72%. Из 
18 организаций СПК «Сарыарка», 
включенных в Комплексный план при-
ватизации на 2021-2025 годы, в 2021-
2023 гг. переданы в конкурентную сре-
ду 13 дочерних компаний. 

Согласно утвержденному правлени-
ем СПК «Сарыарка» графику и Дорож-
ным картам, до конца 2023 года плани-
руется реализация еще 4 организаций.

Приватизация представляет собой 
инструмент высвобождения активов, 
непрофильных и несвойственных го-
сударственным задачам, и перевод 
отдельных сфер деятельности в кон-
курентную среду. Таким образом, в 
результате реализации Комплексного 
плана приватизации на 2021-2025 годы 
количество организаций квазигосудар-
ственного сектора Карагандинской об-
ласти с учетом дочерних организаций 
СПК сократилось на 6%. 

Подробная информация по каждому 
объекту приватизации со сроками ре-
ализации, видом собственности, ме-
тодом торгов, оценочной стоимостью 
и всей необходимой информацией 
размещена на портале Реестр государ-
ственного имущества e-qazyna.kz. 

ГУ «Управление экономики
Карагандинской области»

Передача 
в конкурентную среду

Ежегодно Главой государства в 
Посланиях народу Казахстана 
наряду с другими приоритетными 
направлениями большое 
внимание уделяется развитию 
реального сектора экономики, 
привлечению инвестиций и 
снижению доли участия государства в экономике. 

Наталья ФОМИНА

Как в регионе 
обстоят дела с 
продовольственной 
безопасностью и 
стоит ли ожидать 
поднятия цен на 
продукты, рассказали в 
управлении сельского 
хозяйства.

На сегодня деятельность 
агропромышленного ком-
плекса области как раз таки 
направлена на насыщение 
внутреннего рынка конкурен-
тоспособной продукцией. Это 
и есть главный способ укре-
пления продовольственной 
безопасности. И основной 
акцент, конечно же, делается 
на увеличении объемов произ-
водства продукции сельского 
хозяйства.

– Для этого в растениевод-
стве увеличиваются площади 
орошаемых земель, посевов 
сельхозкультур и их урожай-
ность. Уделяется внимание 
и развитию инфраструктуры 
хранения – строятся совре-
менные хранилища с систе-
мой климат-контроля, – гово-
рит заместитель руководителя 
управления Сырым Бошпанов. 

Так, в нынешнем году пло-
щадь ярового сева, по сравне-
нию с прошлым, увеличена на 
57,3 тыс. гектаров, зерновых 
культур – на 68,6 тыс. га, по-
садки картофеля – на 129 га. 
Введено в оборот 3,9 тыс. га 
орошаемых земель, а террито-
рия применения минеральных 
удобрений доведена до 40% от 
всей посевной площади.

– Объем производства про-
дукции растениеводства в 
этом году ожидается выше 
уровня прошлого года. Этого 
достаточно, чтобы обеспечить 
внутренний рынок, – заверил 
С. Бошпанов.

Окорочка за тысячу
В животноводстве же рост 

объемов производства мяса, 
молока и яиц будет обеспечи-
ваться за счет увеличения по-
головья сельхозживотных, в 
том числе племенного поголо-
вья, и повышения их продук-
тивности. Здесь планируют 
как покупку импортного ско-
та, так и реализацию инвести-
ционных проектов.

Что касается перерабаты-
вающей отрасли, то акцент 
делается на импортозамеще-
нии. Будут создаваться новые 
и модернизироваться действу-
ющие предприятия – молоч-
но-товарные фермы, откор-
мочные площадки и т.д.

– Рост объемов производ-
ства позволяет ежегодно фор-
мировать запасы продоволь-
ствия и в случае пикового 
роста цен в межсезонье прово-
дить товарную интервенцию. 
К примеру, формированием и 
реализацией продукции реги-
онального стабилизационного 

фонда СЗПТ у нас занимается 
уполномоченная организация 
– СПК «Сарыарка». Для регу-
лирования цен она использует 
два механизма – деятельность 
стабилизационных фондов 
путем формирования и реа-
лизации продовольственных 
товаров и предоставление 
займа субъектам предпри-
нимательства, – продолжил 
С. Бошпанов.

Он пояснил, что во ис-
полнение поручения Главы 
государства относительно 
использования потенциала 
Продкорпорации Министер-
ством сельского хозяйства РК 
проработан вопрос об участии 
АО «НК «Продкорпорация» в 
стабилизации цен по 9 видам 
СЗПТ из 19. Это мука, хлеб, 
рожки, говядина, мясо кур, 
яйца, гречневая крупа, рис и 
подсолнечное масло. А цены 
на остальные 10 видов – кар-
тофель, морковь, лук, капусту, 
сахар, соль, молоко, кефир, 
сливочное масло и творог – 
продолжит стабилизировать 
СПК. Для этого на сегодня 
у нее имеется 1,4 миллиарда 
тенге. Из них на формирова-
ние стабфонда – 412 млн тенге 
и 1 млрд на выдачу займов по 
оборотной схеме.

Так, например, в рамках 
выданного займа ТОО «Ка-
раганды-Нан» и ТОО «Кара-
гандинский мелькомбинат» 
продолжается поставка муки, 
хлеба и рожек. На сегодня это 
59,6 тонны муки 1 сорта, 585 
тыс. булок хлеба и 20,6 тон-
ны макаронной продукции. 
Все это реализуется в 11 сетях 
супермаркетов, 14 специали-
зированных магазинах «Ка-
раганды-Нан Трейд» и 20 со-
циальных павильонах города 
Караганды. В торговых точках 
хлеб, поставляемый в рамках 
оборотной схемы, реализуется 
по розничной цене 90 тенге/
булка, рожки – по 245 тенге/кг, 
а мука 1 сорта – по 154 тенге/кг.

Также местные птицефа-
брики продолжают реализа-
цию мяса птицы по фикси-
рованным сниженным ценам 
в рамках ранее подписанных 
ими меморандумов. Напри-
мер, розничная цена на окоро-
чок – 1022 тенге/кг.

Каким аршином 
измерить

На вопрос, справимся ли мы 
в этом сезоне самостоятельно 
за счет местных фермеров и 
скотоводов либо будем вы-
нуждены приобретать соци-
ально значимые продукты 
питания в соседних регионах 
или даже странах, в областном 
управлении сельского хозяй-
ства отвечают, что одним из 
элементов определения про-
довольственной безопасности 
является экономическая до-
ступность к продуктам всех 
социальных групп населения, 
в том числе и социально уяз-
вимых – пенсионеров, инвали-
дов, многодетных семей и т.д. 

– Продовольственная безо-
пасность может быть измерена 
потреблением калорий на че-
ловека в день, доступных для 
семейного бюджета. В Казах-
стане утвержден перечень со-
циально значимых продоволь-
ственных товаров, который 
состоит из 19 наименований, 
на них установлено государ-
ственное регулирование цен, 
– объясняет заместитель ру-
ководителя управления. – К 
примеру, в Карагандинской 
области внутренний рынок 
на 100% за счет собственного 
производства обеспечивается 
по восьми наименованиям. 
Это картофель, морковь, говя-
дина, мясо птицы, яйцо, мука 
пшеничная, хлеб, макаронные 
изделия. Еще по шести пози-
циям обеспеченность состав-
ляет менее 100% – это кефир, 
капуста, творог, лук, молоко 

пастеризованное и сливоч-
ное масло. А вот оставшиеся 
пять наименований продук-
ции – рис, крупа гречневая, 
соль, масло растительное и 
сахар – у нас не производятся 
и ввозятся извне.

Статистика 
и тенденции

Весьма актуальным для на-
селения остается подорожа-
ние мяса. Впрочем, в управ-
лении сельского хозяйства 
заверяют, что за последние 
2-3 года и по сегодняшний 
день у наших производителей 
стоимость мяса практически 
не поднималась и остается в 
пределах 1700-2000 тенге за 
килограмм.

– За последние пять лет по 
области наблюдается рост по-
головья основных видов сель-
скохозяйственных животных. 
В связи с этим увеличивается 
и объем производимой жи-
вотноводческой продукции. 
По данным статистики, на 1 
сентября сего года по всем 
категориям хозяйств области 
объем производства мяса всех 
видов составил 37,3 тыс. тонн. 
Этому способствует и оказы-
ваемая поддержка со стороны 
государства. На сегодня мяса 
в регионе достаточно для обе-
спечения потребности его на-
селения, – говорит С. Бошпа-
нов.

Напрасны, по его словам, 
и переживания о том, хватит 
ли нам собственного урожая 
(ввиду засушливого лета и 
дождливого начала осени) для 
заготовки кормов. Так как в 
этом году уборочная площадь 
и зерновых культур, и кар-
тофеля, и овощей у сельхоз-
формирований больше, чем в 
прошлом. 

– Конечно, неблагоприят-
ные погодные условия ме-
шают достигнуть намечен-
ных показателей, – отмечает 
заместитель руководителя 
управления. – Уборочные 
работы и заготовка кормов 
до сегодняшнего дня продол-
жаются. Ведется работа по 
сохранению убранного зерна 
путем выделения удешевлен-
ного ГСМ для его просушки, 
элеваторы и хлебоприем-
ные предприятия работают в 
двухсменном режиме. 

В завершение Сырым Бо-
шпанов пояснил, что тенден-
ция, сложившаяся на сегодня 
в мире по обеспечению про-
довольствием, говорит о воз-
можном продолжении роста 
цен на продукты.

– Казахстан как участник 
глобальных процессов также 
будет ощущать на себе влия-
ние роста цен на мировых то-
варных биржах. Проводимые 
мероприятия в какой-то мере 
позволят снизить динамику 
их роста для наших граждан, 
– подытожил он.

Почем говядина?
Собственного урожая карагандинцам хватит
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После рождения дочери Светлана 
пошла устраивать ее в детский сад, где 
заведующая увидела диплом педагога 
и тут же предложила ей поработать в 
дошкольном учреждении, так как с ка-
драми тогда был дефицит. Она согласи-
лась, однако предупредила, что порабо-
тает год, а потом уйдет преподавателем 
в школу. Но осталась воспитателем аж 
на 15 лет.

 В 90-е годы садики в Караганде 
массово закрывались, воспитатели не 
могли найти работу по специальности, 
и так педагог волею судьбы попала в 
специальную школу-интернат № 6. В 
этом учреждении живут и обучаются 
дети с легкими и умеренными интел-
лектуальными нарушениями, аутиз-
мом, синдромом Дауна. Главная задача 
преподавателей – коррекция отклоне-
ний, усвоение адаптированной школь-
ной программы и социализация осо-
бенных воспитанников. 

– Сначала не представляла себе, как 
работать с такими детьми, – признает-
ся педагог. – Но меня почему-то к ним 
тянуло. Я сравнивала их с малышами 
из детского сада и понимала, что у 
многих из них мышление остается на 
уровне дошкольников, да и восприятие 
окружающего мира тоже. Поэтому они 
стали мне близки. Конечно, поначалу 
было очень тяжело – приходила домой 
и плакала в подушку от чувства бес-
силия, сильно переживала, не хватало 
опыта, иногда не знала, как вести себя в 
той или иной ситуации. Все-таки наши 
дети особенные, один и тот же диагноз 
может проявляться у них совершенно 
по-разному, поэтому каждый требу-
ет индивидуального подхода. К сча-
стью, мне помогали опытные коллеги 
– открывали секреты общения, чтобы 
я шаг за шагом постигала профессию. 
Проработав год, поняла, что необходи-
мо специальное образование, и тогда 
заочно поступила в университет на пе-
дагога-дефектолога. Получила диплом 
с отличием по специальности «Матема-
тика» и осталась работать в интернате. 
Тружусь здесь уже 25 лет.

 Особенностей у детей специальной 
школы-интерната много, их все нуж-
но учитывать. Прежде всего непред-
сказуемое поведение, которое они не 
могут контролировать, – например 

вспышки агрессии или возбудимости, 
крики. Опытный педагог уже знает, 
что может спровоцировать ребенка, 
и старается не давать повода для это-
го. Кого-то нужно подойти и крепко 
обнять, помочь успокоиться, кого-то 
уговорить или отвлечь разговорами, 
на некоторых действует строгость или 
порицание. 

Свой подход требуется и в учебном 
процессе. Так, ученики десятого клас-
са школы-интерната постигают про-
грамму на уровне четвертого-пятого 
класса общеобразовательной школы. 
В каждом классе еще есть деление на 
три группы по уровню восприятия ин-
формации. Одни схватывают на лету, 
других нужно направлять, а третьи не 
справляются без прямой помощи учи-
теля. Им нужно как можно больше на-
глядности, много повторений, интерак-
тивные задания. Бывает, что ребенок 
достигает какого-то уровня и дальше 
уже не может развиваться в силу своих 
особенностей. Есть такие, которые за 
учебный год постигают только сложе-
ние простых чисел, считают на пальцах 
или на линейке. Некоторые в старших 
классах только учатся читать. 

– Но и это уже большое достижение 
и для них, и для нас. Мы этим гордим-
ся, и каждая маленькая победа дает 
надежду на лучшее. Главное – не опу-
скать руки, а работать с каждым. Ведь у 
них тоже есть таланты: наши дети уча-
ствуют в творческих и музыкальных 
конкурсах, побеждают в них. Поэтому 
самое главное в нашей работе – безгра-
ничное терпение и любовь, – делится 
Светлана. – Наши воспитанники ви-
дят в нас не просто учителя, который 
дает знания по предмету, – мы для них 
и друг, и мама, ведь у нас много ребят 
из детских домов и  неблагополучных 
семей. Кто-то из них никогда не знал 
родительского тепла, кого-то бросили, 
предали, плохо обращались. Для таких 
детей нужно не просто провести урок – 
они нуждаются в моей любви, ласке. И 
они возвращают эту любовь с лихвой. 
Утром я захожу в школу, а ребенок уже 
бежит навстречу и не просто здорова-
ется, а расспрашивает: «Как здоровье? 
Как вы сегодня спали? Как дела у ва-
шей дочки?» И от этого наворачивают-
ся слезы на глаза. Становится понятно, 
что ты на своем месте, потому что нуж-
на им. 

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Нельзя 
опускать руки

В общеобразовательной школе № 10 
ученице 11Б класса Мадине Мурсалимо-
вой, которая будет «замещать» директора 
школы, придется нелегко, ведь у Асем 
Сыздыковой – 20-летний опыт руково-
дителя. А впервые она возглавила педа-
гогический коллектив родной Шешенка-
ринской средней школы в 23 года. 

– В нашей семье после окончания шко-
лы все три старшие сестры по настоянию 
мамы, Калии Дюсембаевой, пошли учить-
ся на педагога. В детстве, глядя на папу, 
Токена Сыздыкова, труженика тыла, эко-
номиста по профессии, как он до позднего 
вечера всегда сидел за своими отчетами, 
я хотела пойти по его стопам. При посту-
плении утром подала документы на эко-

номический, а после обеда мама убедила 
меня пойти на биолого-географический 
факультет КарГУ. Вот так мы все, четыре 
родные сестры, стали педагогами, – рас-
сказывает учитель географии, директор 
ОШ № 10 Асем Сыздыкова.

Старшая сестра, Куляш, после оконча-
ния школы в 1986 году поступила в Са-
ранское педагогическое училище на учи-
теля начальных классов, окончив которое 
работала в родной Шешенкаринской 
школе. Потом был перерыв на восемь лет 
в связи с переходом на государственную 
службу – педагог была назначена акимом 

села Сарепта Абайского района, затем 
заместителем акима города Шахтинска. 
В 2009 году снова вернулась в сферу об-
разования – теперь работает учителем 
истории и заместителем директора шко-
лы № 21 Караганды по учебной работе.

Вторая сестра, Бахытгуль, трудится 
учителем русского языка и литературы 
в Шешенкаринской СШ, школьным тре-
нером. В этом образовательном учрежде-
нии много лет была заместителем дирек-
тора по учебной работе.

Третья сестра, Маржан, сейчас – учи-
тель начальных классов в городе Жеты-
сае Туркестанской области.

А брат после окончания юридического 
факультета по примеру сестер тоже по-
шел учиться на преподавателя истории. 
Но, проработав девять лет в школе, вер-
нулся пробовать себя по своему первому 
диплому в судебную систему.

– После второго курса в связи с болез-
нью мамы мне пришлось перевестись на 
заочное отделение, к тому времени все 
старшие сестры были замужем, у них 
свои семьи. И мне пришлось ухаживать 
за мамой и одновременно работать учите-
лем географии в родной средней школе. А 
в 2001 году стала ее директором, – вспо-
минает свои первые педагогические годы 
Асем Токеновна. – С 2009 года работала 
заместителем начальника отдела образо-
вания Бухар-Жырауского района, а с 2012-
го три года руководила отделом.

Наверное, тяга к живой работе в педа-
гогическом коллективе заставила ее вер-
нуться в школу, она была назначена ди-
ректором СОШ № 54 Караганды. В этот 
период старшая сестра Куляш Токеновна 
помогала советами – на какие моменты 
обратить внимание. В то время она была 
занята большим областным проектом по 
инклюзивному воспитанию. А в 2020-м, 

будучи директором общеобразователь-
ной школы имени Ю. Павлова, создавала 
на базе кадетских классы «Жас сарбаз». 
С командованием войсками региональ-
ного командования «Астана» тогда под-
писали меморандум о сотрудничестве в 
военно-патриотическом воспитании. А в 
августе 2022 года уже в ОШ № 10 с нуля 
вместе со своим коллективом создали 
классы «Жас сарбаз». Как считает Асем 
Сыздыкова, это направление помогает 
воспитывать подрастающее поколение в 
духе уважения и гордости к истории сво-
ей страны. Впрочем, она всегда остава-
лась верной и своему предмету.

– Почему география? Это благодаря учи-
телю Василию Леонидовичу Кузмицкому, 
который всегда интересно и увлекательно 
преподавал нам этот предмет, и в школе он 
у меня был одним из любимых, – делится 

теплыми воспоминаниями Асем Токенов-
на. – Наша мама была, наверное, дально-
видной женщиной, определив нас всех в 
педагогическую сферу. Так мы и пошли 
успешно по этой стезе. Скоро наши ряды 
пополнит племянница, младшая дочь моей 
сестры Бахытгуль, которая учится на пре-
подавателя казахского языка. 

– Сегодня наш профессиональный 
праздник. Я знаю, что мы не зря выбрали 
этот путь. Никто другой не сможет так, как 
вы, научить детей верить в счастье, друж-
бу, верность, воспитать в них преданность 
земле, на которой они живут. Привить ин-
терес к учебе, научить каждое мгновение 
открывать для себя что-то новое в необъ-
ятной вселенной знаний. Спасибо вам за 
ваше терпение и мудрость! – поздравляет 
А. Сыздыкова всех педагогов. 

Əсет ҚАМСЫЗҰЛЫ

Мама была права
Сегодня во всех школах Караганды по традиции проходит день 
самоуправления, когда учащиеся пробуют себя в роли учителей, завучей 
и директоров. В этом году «праздник непослушания» посвящен Дню 
учителя.

БАХЫТГУЛЬ ТОКЕНОВНА РАБОТАЕТ 
УЧИТЕЛЕМ РУССКОГО ЯЗЫКА 
И ЛИТЕРАТУРЫ В ШЕШЕНКАРИНСКОЙ 
СРЕДНЕЙ ШКОЛЕ.

 СТР. 1

– Отец был учителем математики, 
многие старожилы его до сих пор пом-
нят. Он работал в школах города. Мама 
занималась воспитанием семерых детей. 
Все мы получили хорошее образование. 
Один брат у нас судья, сестра – медик, 50 
лет жизни посвятила гинекологии. Тре-
тий брат – доктор экономических наук, 
профессор. Другой работал переводчи-
ком и вел английский язык. Семья у нас 
разносторонняя, – рассказывает Анар 
Какитаевна.

Для себя она выбрала немецкий язык. 
После школы поступила в Алма-Атин-
ский институт иностранных языков. По-
сле окончания получила приглашение на 
работу в родную школу, в которой и тру-
дится по сей день. 

– Немецкий язык был моим любимым 
предметом. Я с первого дня училась на 
одни пятерки. Участвовала во всевоз-
можных олимпиадах, соревнованиях. 
Институт окончила с отличием и верну-
лась в родные стены, – говорит учитель.

О своих учениках Анар Какитаевна 
рассказывает с большим воодушевлени-
ем. Она помнит многих по именам, гор-
дится достижениями. А их, кстати гово-
ря, немало. 

– В этой школе многие дети были за-
интересованы немецким языком. Из од-

ного класса пятеро учеников поступили 
в КарГУ на факультет английского и 
немецкого языков на грант. Из них двое 
работают в 16-й лингвистической школе, 
– рассказывает А. Галиева.

Одна из учениц балхашского педагога 
трудится бок о бок с наставницей во вто-
ром лицее и преподает английский язык. 

– Очень благодарна Анар Какитаевне 
за знания. Она многому меня научила, 
многое дала. Благодаря ей в совершен-
стве владею языками. Можно сказать, 
пошла по ее стопам и стала учителем, – 
говорит Арай Кабанова.

Ученики Анар Галиевой были неод-
нократными победителями и призерами 
различных олимпиад. Дети показывали 
прекрасное владение языком, участвова-
ли в городских, областных и республи-
канских соревнованиях. Выступали на 
уровне учащихся лингвистических гим-
назий.

– Максат Тореханов был победителем 
областной олимпиады по немецкому, на 
республике занял 4 место. Участвовал 
в защите научного проекта в Германии 

и занял призовое место. Около 12 вы-
пускников нашей школы проходили ста-
жировку в Германии. Про одну из них, 
Макпал Мухамеджанову, в немецкой га-
зете написали статью. Мадияр Тарабай 
дважды проходил стажировку, выпустил 
в Берлине сборник сказок, – с гордостью 
рассказывает наставница.

А главным секретом достижений своих 
подопечных она называет индивидуаль-
ный подход и кропотливый труд. Причем 
не только ученика, но и учителя. Анар 
Галиева делится, что всегда искала воз-
можности для саморазвития: выписыва-
ла газеты, журналы, смотрела специали-
зированные передачи и рекомендовала 
их детям. 

– Свой предмет безумно люблю, мне 
очень нравится методика преподавания 
немецкого языка. Чтобы добиться таких 
успехов, учитель должен работать и ра-
ботать, заниматься самообразованием, со-
вершенствовать методику. Я всегда веду 
строгий учет знаний, – говорит педагог.

Со многими теперь уже бывшими уче-
никами она продолжает поддерживать 
связь. Воспитанники рассказывают о 
своей жизни и не забывают поздравлять 
с праздниками.

– Например, был у меня ученик Ти-
мофей Поляничкин. Он с родителями 
переехал в Германию, но мы до сих пор 
общаемся как друзья. Тимофей всегда 
поздравляет с праздниками, благодарит 
за то, что прекрасно владеет языком. С 
Днем учителя многие поздравляют, из 
Астаны, Алматы звонят. Это очень при-
ятно, – рассказывает Анар Какитаевна.

Профессия учителя трудная и ответ-
ственная, признается она. Педагог всегда 
должен совершенствоваться и развивать-
ся. Но при этом свою профессию женщи-
на любит. И, даже будучи на пенсии, не 
прекращает учить детей.

– Проводить время с детьми очень ин-
тересно. Когда видишь итог своего тру-
да, когда ученики побеждают, защищают 
честь школы – это же радость для учи-
теля. Современные преподаватели сей-
час молодцы, очень грамотные, владеют 
новыми технологиями. В наше время 
такого не было. Хочется пожелать, что-
бы они были преданы своему предмету и 
школе. Чтобы в детей вкладывали душу. 
Если приложат больше стараний, то они 
добьются больших успехов, – наставляет 
педагог с 45-летним стажем. 

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

На одном языке
Индивидуальный подход и кропотливый труд

45 лет работает учителем Анар Галиева. Все эти годы трудится в стенах 
одного единственного заведения – школы-лицея № 2 им. Абая города 
Балхаша. Так совпало, что и она окончила именно эту школу, а также 
некоторое время здесь работал ее отец.

– ЧТОБЫ ДОБИТЬСЯ УСПЕХА, 
УЧИТЕЛЬ ДОЛЖЕН РАБОТАТЬ 
И РАБОТАТЬ, ЗАНИМАТЬСЯ 
САМООБРАЗОВАНИЕМ, 
СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ 
МЕТОДИКУ.

АСЕМ ТОКЕНОВНА СО СВОИМ 
ДУБЛЕРОМ – УЧЕНИЦЕЙ 
11Б КЛАССА МАДИНОЙ 
МУРСАЛИМОВОЙ.



66 № 111 (23095) 5 октября 2023 года, четверг

Первый матч между 
«орлами» и «кочевниками» 
состоялся в понедельник, 
2 октября.

В первом периоде команды 
присматривались друг к другу, 
лишь хозяева смотрелись немно-
го интереснее. Вратарь караган-
динской команды Денис Каратаев 
вертелся как белка в колесе. В 
итоге первым счет открыл игрок 
«Номада». Два раза карагандин-
цы не реализовали большинство. 
Столичная команда, находящаяся 
в верхней части турнирной табли-
цы, по праву является одним из 
лидеров чемпионата РК. Команда 
сыгранная, в ней много молодых 
и забивных хоккеистов. 

После перерыва игра караган-
динской команды преобразилась, 
возможно, снова сработали уста-
новки тренера Владимира Кня-
зева. В течение пяти минут «ко-
чевники» оборонялись. «Орлы» 
кружили над соперником, голки-
пер «Номада» несколько раз спа-
сал команду. Активность гостей 
была вознаграждена. Нападаю-
щий «Сарыарки» Даниил Апаль-
ков прервал сухую серию врата-
ря «Номада» Джелала-ад-Дина 
Амирбекова, которая длилась 12 
периодов. 

Поразительная дисциплиниро-
ванность команд привела к тому, 
что удалений не было. Зрители 
стали свидетелями быстрого и 
динамичного хоккея. В течение 
всего периода «Сарыарка» про-
должала гнуть свою линию, то и 
дело переходя в атаку. Так шаг за 
шагом гости перехватили иници-
ативу. Во втором периоде «орлы» 
перебросали «кочевников» – 14:7. 

На перерыв команды ушли при 
счете 1:1.

На первых минутах третьего 
периода форвард «Сарыарки» 
Филипп Кнауб, перехватив шай-
бу и красиво обыграв соперника, 
отправил ее в ворота «Номада». 
Впервые в игре карагандинцы 
повели в счете. «Сарыарка» на-
щупала свой ритм – хозяева не 
ожидали от «орлов» такого на-
пора. «Кочевники» стали раз 
за разом беспокоить Каратаева 
бросками с разных дистанций. 
В этот вечер наш страж ворот 
выдал серию потрясающих сей-
вов. Чтобы сравнять счет, тре-
нерский штаб «Номада» решил 
снять вратаря, этим воспользо-
вался Радель Фазлеев, забив гол 
в пустые ворота. «Сарыарка» 

победила «Номад» со счетом 
3:1.

«Номад» – «Сарыарка» 1:3 
(1:0, 0:1, 0:2)

 1:0 – 12:08 – Недилько (Пеле-
вин) ГБ

1:1 – 30:54 – Апальков (Цвет-
ков, Григоренко)

1:2 – 41:31 – Кнауб
1:3 – 59:26 – Фазлеев.
В этот же день атырауский 

«Бейбарыс» в домашних стенах 
победил «Актобе» – 3:1. 

«Сарыарка»: Каратаев, Ко-
валь, Апальков, Фазлеев, 
Григоренко, Цветков, Зайцев, 
Дербенев, Баженов, Семенов, 
Грязев, Демин, Кнауб, Поно-
марев, Королинский, Болякин, 
Хрипков, Гусейнов, Пальмтаг, 
Симонов, Тарасов, Сторожев.

«Номад»: Колобов, Бойко, 
Гатиятов, Пелевин, Недилько, 
Александров, Шульга, Оспа-
нов, Шетле, Царев, Колесников, 
Муканов, Цыбин, Сулейменов, 
Манаш, Касенов, Сапарбек, Са-
ушкин, Сагымбаев, Кенесбай, 
Амирбеков, Базарбеков.

Место проведения:
Многофункциональный ледо-

вый дворец «Барыс».
Главные судьи:
Дмитрий Трофимов, Влади-

мир Ефремов.
На следующий день настрой 

на победу у обеих команд был 
запредельный. По традиции «ко-
чевники» начали игру с острых 
атак. Гости быстро нащупали 
слабые стороны «Номада» и на 
14 минуте нападающий Даниил 

Апальков, оставшись один возле 
ворот соперника, забил гол. «Са-
рыарка» повела в счете. Караган-
динцы все чаще стали оставать-
ся в меньшинстве. И даже здесь 
«орлы» выходили победителями: 
форвард Филипп Кнауб в мень-
шинстве в середине первого пе-
риода делает счет 2:0. У «орлов» 
получалось все – и атака, и игра 
в защите, единственное, что тре-
вожило – это удаления игроков. 
Тренерский штаб «Номада» недо-
умевал, где они сделали просчет, 
ведь наверняка первую игру они 
разобрали в деталях. 

Второй период карагандинцы 
начали в большинстве и имели 
отличные шансы огорчить со-
перника. Постепенно игра успо-
коилась, что было в интересах 
гостей. «Кочевники» за счет ин-
дивидуальной игры искали пути 
к воротам. Немного замешкав-
шись, Каратаев все же пропустил 
шайбу. Тут же «орлы» забросили 
третью шайбу, которую впервые в 
этом сезоне забил защитник «Са-
рыарки» Данил Семенов. И снова 
гостей начали часто удалять, но 
вратарь «Сарыарки» стоял непри-
ступной скалой перед игроками 
«Номада». На перерыв команды 
ушли при счете 3:1 в пользу кара-
гандинцев. 

Быстро, задорно и результатив-
но начали третий период «орлы». 
Уже на первых минутах шайбу в 
ворота «кочевников» забросил 
форвард Радель Фазлеев, а затем 
нападающий Никита Баженов в 
пятый раз огорчил вратаря «Но-
мада» – счет 5:1. Защита сто-
личной команды «рассыпалась», 
трибуны притихли, «орлы», обе-
спечив себе комфортное преиму-
щество, контролировали ситуа-
цию. Неожиданно «кочевники» 
смогли забить второй, а затем и 
третий гол. Карагандинцы в даль-
нейшем пытались успокоить игру. 
А вот столичные хоккеисты пой-
мали кураж. Ожидалась нервная 

концовка второго матча. В этот 
непростой момент тайм-аут взял 
тренер «Сарыарки» Владимир 
Князев. «Орлы» в итоге победили 
«Номад» со счетом 5:3. Таким об-
разом, «Сарыарка» свела счеты с 
«Номадом» за две неудачные до-
машние игры и улучшила турнир-
ное положение в чемпионате РК, 
разместившись на 6 месте. Кара-
гандинцы с хорошим настроени-
ем уехали домой.

«Номад» – «Сарыарка» – 3:5 
(0:2, 1:1, 2:2)

0:1 – 06:11 – Апальков (Цвет-
ков, Григоренко)

0:2 – 09:47 – Кнауб ГМ
1:2 – 29:12 – Колобов (Бойко, 

Гатиятов)
1:3 – 30:10 – Семенов (Баже-

нов)
1:4 – 41:05 – Фазлеев (Апаль-

ков)
1:5 – 44:17 – Баженов (Зайцев)
2:5 – 50:41 – Цыбин
3:5 – 55:06 – Шетле (Алексан-

дров)
«Сарыарка»: Каратаев, Ко-

валь, Апальков, Фазлеев, 
Жульдиков, Григоренко, Цвет-
ков, Зайцев, Дербенев, Баже-
нов, Семенов, Грязев, Демин, 
Кнауб, Пономарев, Королин-
ский, Болякин, Хрипков, Жабу-
нин, Пальмтаг, Симонов, Тара-
сов, Сторожев.

«Номад»: Колобов, Бойко, 
Гатиятов, Пелевин, Недилько, 
Александров, Шульга, Оспа-
нов, Шетле, Царев, Колесников, 
Муканов, Цыбин, Сулейменов, 
Манаш, Касенов, Сапарбек, Са-
ушкин, Сагымбаев, Кенесбай, 
Амирбеков, Базарбеков.

Место проведения:
Многофункциональный ледо-

вый дворец «Барыс».
Главные судьи: Дмитрий Тро-

фимов, Владимир Ефремов.
7 и 8 октября «Сарыарка» сы-

грает в домашних стенах с хок-
кейной дружиной «Актобе».

Кайрат БЛЯЛОВ

Художник-оформитель 
– работа непростая. 
Здесь мало иметь 
художественное 
образование. Нужны 
и талант, и верный 
глазомер, и нестандартное 
воображение. Все 
это есть у Хайнисы 
Мустафиной, которая 
много лет работает в 
сфере изобразительного 
искусства.

Хайниса Рахимжановна в 
юности окончила художествен-
ное училище в Алма-Ате, после  
Алма-Атинский театрально-ху-
дожественный институт (ныне 
Академия им. Жургенова). Учи-
лась на факультете сценогра-
фии и оформления спектаклей, 
стала театральным художником. 
Сколько себя помнит, всегда ри-
совала, так что выбрала работу 
по призванию души и сердца. Го-

ворит, что художник – это много-
гранная профессия. Себя счита-
ет универсальным художником. 
Трудится в краеведческом музее 
Темиртау.Оформляет выстав-
ки, мероприятия, тематические 
праздники. И в этом деле исполь-
зует все свои знания: где надо – 
вырезает, лепит, рисует. Работа 
в музее похожа, по ее мнению, 
на работу в театре. Тут она сама 

себе режиссер: обыгрывает про-
странство, делает инсталляции, 
в оформлении используя разную 
технику и материалы. Очень лю-
бит работать с натуральными ма-
териалами. 

Х. Мустафина еще и худож-
ник-график, автор множества кар-
тин. Член Союза дизайнеров РК, 
хочет вступить в Союз художни-
ков. Участвует в выставках, увле-
кается написанием портретов. Ее 
работы – нарасхват, даже увозят 
в Голландию, Италию и другие 
страны.

– Сейчас оформляю экспози-
ции в музее. Тружусь здесь уже 22 
года, – рассказывает она. – В 2022 
году ездила по программе «Руха-
ни қазына» в Туркестан, где у нас 
был конкурс, и победила в номи-
нации «Лучший экспозиционер 
года». Ранее, в 2018 году, получила 
премию акима области «Лучший 
работник музея». Мне очень ин-
тересна моя работа. Коллектив у 
нас небольшой, но трудолюбивый. 
Имея большой опыт, я всегда из 
ничего делаю что-то. Не трачу до-
рогостоящие материалы, создаю 
из того, что есть. Когда училась 
в театральном, у нас было такое 
правило: «Делать из всего, что под 
рукой, необычные вещи».

  Самое главное для нашей геро-
ини – значимость ее труда. 

– Что значит культура? – зада-
ется вопросом Хайниса Рахимжа-
новна.

И отвечает: культура – это све-
точ, огонек. Это то, что открыва-
ет людям глаза на все хорошее. И 
поэтому она создала светильник, 
который по-казахски называет-
ся «шырақ», в старинном стиле, 
из глины. Получилась компози-
ция, которая будет представлена 
в музее до юбилея – в ноябре он 
празднует свое 50-летие. 

– Люблю неизведанное, нео-
жиданное, – говорит художница. 
– В прошлые годы в ноябре на 
день рождения музея я сделала 
воздушный шар, который как бы 
«застрял» в малом зале, нижняя 
его часть свисала с потолка. В 
корзину шара мы положили до-
кументы – личные дела многих 
людей. Это символ того, что вре-
мя СССР ушло, улетело, ведь все 
быстротечно. 

По ее словам, для творческого 
человека важно вдохновение. Без 
него любой художник – ноль. А 
когда оно приходит, получают-
ся знаковые работы. Экспозиции 
недолговечны – постоят с месяц, 
и их убирают, остается только 
фото. А картины, которые соз-
дает мастер, хранятся долго. В 
последнее время Хайниса Рахим-
жановна старается не продавать 
картины, а оставлять их. Вскоре в 
музее состоится ее выставка. 

– Я не могу сказать, что есть 
определенные художники, кото-
рые меня вдохновляют, – говорит 
она. – Меня вдохновляет наш 
окружающий мир. В театраль-
ном институте нам привили на-
вык наблюдательности. Я всег-
да наблюдаю. Как-то мы делали 
экспозицию из мешков с подар-
ками. Создали огромный мешок, 
куда можно было положить запи-
ску со своим желанием. А в дру-
гом зале я сделала светящийся 
мешок из бумаги, со светильни-
ками внутри. Очень здорово по-
лучилось! В общем, перед глаза-
ми у меня всегда образ, который 
воплощается в то, что получится. 
Сейчас мечтаю сделать экспози-
цию из простой пищевой пленки. 
Картины пишу на картоне из-под 
холодильников или телевизоров. 
Использую и кусочки тканей, и 
обрывки ниток. Люблю из ниче-
го делать что-то!

Лиэль СТЕПКИНА

ХОККЕЙ

Быстро. Ярко. Результативно
«Сарыарка» на выезде провела две острые встречи со столичной командой «Номад»

Из ничего сделать все
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

5 ЮВ718
17 718 Ю6 о

кт
яб

ря

2
2ясно

ясно

Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz

6 З715
17 715 З7 о
кт

яб
ря

3
3облачно

облачно

ХАБАРЛАНДЫРУ
« Б а л қ а ш - Л о м б а р д » 

ЖШС сенімді өкілі, БСН 
031040004743, лицензия № 
09.21.0017.Л берілген күні 
11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ 
Қарағанды қ,  20-ші қазан 2023 
жылы сағат 10:00-де Қарағанды 
облысы, Балқаш қ., Қараменде 
би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы 
бойынша сатып алынбаған ке-
піл мүлкінің сауда-саттығы өт-
кізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС 
сенімді өкілі: Г.А. Ыбышева, 
Балқаш қ., Қараменде би к-сі, 
2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 
8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО 

«Балхаш-Ломбард», БИН 
031040004743, лицензия № 
09.21.0017.Л от 11.03.2021 г. 
РГУ УРП АФР г. Караганды, 
сообщает, что 20 октября 2023 
г. в 10:00 будут проведены тор-
ги невыкупленного залогового 
имущества по адресу: Караган-
динская область, г. Балхаш, ул. 
Караменде би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Бал-
хаш-Ломбард»: Ыбышева Г.А., 
г. Балхаш, ул. Караменде би, 
2, н.п. 2, телефон для справок: 
8(71036)4 65 64.                № 246 

KMF подарит своим клиен-
там – участникам группового 
микрофинансирования – цен-
ные призы и приятные бонусы.  
Все, что нужно для участия в 
акции, – привести друга. От-
метим, KMF одна из первых 
компаний в Казахстане, кто 
запустил групповое микрофи-
нансирование – KMF-Достар. 
Предприниматели, объединя-
ясь в группу, получают сред-
ства на развитие своего биз-
неса, выступая гарантами друг 
друга. Видя растущий интерес 
среди бизнеса к этому продук-
ту, в компании решили пора-
довать своих клиентов прият-
ными подарками и запустили 
акцию – KMF-Достар. Победи-
телям подарят 150 Smart-теле-
визоров.  

– Групповое микрофинан-
сирование  – это больше, чем 
просто выдача займов. Мы 
работаем в этом направ-
лении уже много лет и ви-
дим, как друзья и партнеры 
по бизнесу развивают свое 
дело, достигают успеха, под-
держивают и мотивируют 
друг друга расти дальше. Ра-
нее мы улучшили условия по 
данному продукту, сделав их 
более привлекательными. В 
дополнение к этому решили, 
что такая дружба заслужи-
вает поощрения, и запусти-

ли акцию с ценным призовым 
фондом, который, мы уве-
рены, порадует участников 
KMF-Достар, – рассказывает 
Карлыгаш Райханова, замести-
тель председателя правления 
KMF.

Чтобы принять участие в 
акции, необходимо привести 
в действующую группу от од-
ного участника или создать 
новую с тремя и более участни-
ками. В розыгрыш попадут те, 
кто оформил займы на опреде-
ленную сумму со 2 октября по 
2 декабря 2023 г. А 7 декабря 
победителей определит генера-
тор случайных чисел в прямом 
эфире на странице компании в 
Instagram – @kmf_kz. На этом 
приятные сюрпризы от KMF не 
заканчиваются. 

– В KMF больше половины 
клиентов – это женщины. 
Они успешно совмещают 
бизнес, домашние хлопоты 
и воспитание детей, поэто-
му в дополнение к основным 
призам, мы решили подарить 
клиенткам, которые получат 
финансирование на предпри-
нимательские цели, полуго-
довую семейную подписку на 
сервис от наших партнеров – 
Дəрігер Онлайн. Это возмож-
ность бесплатно получать 
консультации терапевтов, 
педиатров и других специа-

листов дистанционно. Осо-
бенно актуален этот сервис 
для жителей регионов, кото-
рые смогут быстро получить 
качественную медицинскую 
помощь. Всесторонняя забо-
та – это главный приоритет 
в работе KMF, поэтому мы не 
только дарим подарки, но и 
стремимся улучшить жизнь 
наших клиентов, – отмечает 
К. Райханова. 

Бесплатную подписку на 
медицинский сервис получат 
более 4 тысяч женщин, кото-
рые оформят займы на сумму 
от 750 тысяч тенге. Узнать все 
подробности об условиях уча-
стия в акции можно на сайте 
kmf.kz или позвонив по номеру 
7474. 

KMF – крупнейшая микрофи-
нансовая организация в Казах-
стане. Работает с 1997 г. Оказы-
вает финансовые услуги микро-, 
малому и среднему предприни-
мательству. KMF представлена 
в большинстве регионов Казах-
стана сетью из 15 филиалов и 
120 точек продаж.  

Лицензия на осуществле-
ние микрофинансовой дея-
тельности № 02.21.0003.M 
выдана Агентством Респу-
блики Казахстан по регу-
лированию и развитию фи-
нансовых рынков 26.02.2021 
года.           № 248

Ценные призы для дорогих друзей дарит KMF!

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru

Осакаровским районным судом Карагандинской области по заяв-
лению Драгне Валерия Радионовича, проживающего в п. Молодеж-
ный, возбуждено дело об объявлении умершим Пигида Игоря Ива-
новича, 07.09.1969 г.р., уроженца п. Молодежный Карагандинской 
области, последнее место работы неизвестно.  Лицам, имеющим 
сведения о месте пребывания Пигида И.И., необходимо сообщить в 
Осакаровский суд п. Осакаровка, ул. Ə. Бөкейхана, 71, в трехмесяч-
ный срок  со дня публикации. Тел.: 8-721-49-4-22-08.         № 553
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Телефон 
рекламного 
отдела "ИК" -

 43-57-82.

26.02.2021 года. 
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Впервые в истории 
Казахстана батутист 
Данил Мусабаев сумел 
показать такой результат 
на соревнованиях 
подобного масштаба. В 
индивидуальных прыжках 
карагандинский спортсмен 
обошел сильнейших 
конкурентов и занял 
вторую строчку пьедестала 
почета.

По словам Данила, он берег 
силы для другого ответственного 
старта, где будут засчитываться 
очки и распределяться путевки на 
Олимпийские игры.

– Впечатления от участия в 
Азиатских играх остались очень 
хорошие, – сказал он. – Высо-
чайшая конкуренция. Особенно у 
представителей Китая и Японии. 
Это безусловные лидеры. У ки-
тайского соперника была очень 
сложная программа, но я прибе-
рег свои силы. Вскоре мне пред-
стоит выступление на лицензион-
ном старте. В Болгарии состоится 
этап Кубка мира. Это будет отбор 
на Игры в Париж. И там уже бу-
дет совсем другой уровень.

По словам серебряного призе-
ра, перед тем как вступить в борь-
бу за медали, у него были два дня 
для тренировок и всего одна воз-
можность, чтобы прогнать про-
грамму на снаряде. До поездки в 
Китай спортсмен вместе со своим 
наставником Сергеем Вертянки-

ным прошел полномасштабные 
учебно-тренировочные сборы. 
Стоит отметить, что Данил Муса-
баев – один из сильнейших гим-
настов, который в прошлом году 
возглавил мировой рейтинг по 
сумме этапов Кубка мира. В этом 
году на его счету две золотые ме-
дали, которые он завоевал на рей-
тинговых турнирах по батутной 
гимнастике.

Карагандинский байдарочник 
Кирилл Тубаев в заезде на тысячу 
метров завершил свой заплыв на 
байдарке-одиночке за три минуты 
51 секунду, уступив всего две се-
кунды лидеру заезда из Китая.

По словам его личного трене-
ра Евгения Егорова, перед спор-
тсменом ставилась задача войти в 
тройку сильнейших. План макси-
мум он выполнил.

– Перед тем как ребята отпра-
вились в Ханчжоу, они прошли 
полноценный учебно-трениро-
вочный сбор в Алматы, – рас-
сказывает наставник. – У нас нет 

таких условий, да и материальная 
база не соответствует. Считаю, 
что Кирилл очень хорошо дер-
жался на дистанции, учитывая то, 
что в момент заплыва был силь-
ный встречный ветер. К тому же 
он значительно младше своих со-
перников из КНР и Узбекистана. 
Заплыв на байдарке – цикличный 
вид спорта, ему еще предстоит 
вырасти в техническом плане. 
Это достаточно перспективный 
спортсмен.

Греблей Кирилл занимается 
почти 13 лет. Начинал трениро-
ваться в специализированной 
детско-юношеской школе олим-
пийского резерва по гребному 
спорту в Темиртау. Первый тре-
нер байдарочника – Антон Рома-
нишко. Также с ним занимается 

Владимир Петров в школе выс-
шего спортивного мастерства Ка-
рагандинской области. 

– Кирилл Тубаев стал мастером 
спорта международного класса, 
в прошлом году сумел выиграть 
чемпионат Азии, на его счету 
немало ярких побед и успешных 
выступлений. И вот – заслужен-
ная «бронза» на Азиатских играх. 
Это уже серьезный старт и значи-
тельный прорыв для наших бай-
дарочников. В финальном заезде 
в женской четверке на дистанции 
500 метров выступит еще одна 
наша воспитанница Дарья Петро-
ва. У этого казахстанского экипа-
жа тоже есть все шансы войти в 
тройку лучших, – подчеркнул Е. 
Егоров.

Бронзовым призером на Ази-
атских играх стала и карагандин-
ская легкоатлетка Аделина Земс. 
В составе сборной РК, которая 
выступила в эстафете 4 по 400 
метров, наша землячка выиграла 
бронзовую медаль. Ее она поде-

лила с коллегами по микс-четвер-
ке – Александрой Залюбовской, 
Ефимом Тарасовым и Дмитрием 
Кобловым.

Как отметила экс-тренер спор-
тсменки Ирина Маштакова из 
специализированной детско-юно-
шеской школы олимпийского резер-
ва по легкой атлетике Караганды, их 
подопечная, с которой работали не-
сколько лет назад, подает большие 
надежды.

– Сейчас наша воспитанница 
Аделина Земс обучается в школе 
высшего спортивного мастерства, 
– рассказывает бывший настав-
ник. – Талант к легкой атлети-
ке у нее разглядел тренер Юрий 
Маштаков, который специализи-
ровался именно на беге с барье-
рами на 400 метров. Участвуя в 
крупных турнирах, спортсменка 
постепенно набралась мастер-
ства. И в 2018 году в Тегеране на 
чемпионате Азии впервые стала 
чемпионкой именно в этой дис-
циплине.

И с тех пор на крупных со-
ревнованиях она параллельно 
выступала в длинных спринтер-
ских дистанциях, чтобы иметь 
возможность улучшать свое вре-
мя. Так, благодаря огромной ра-
ботоспособности и скоростной 
выносливости девушка вошла в 
состав национальной сборной. Ей 
предстоит побороться за медаль в 
финальном забеге с барьерами на 
400 метров. В квалификационном 
старте Аделина установила лич-
ный рекорд, финишировав со вре-
менем 57.16 секунды.

Стоит отметить, что на счету 
карагандинских спортсменов, вы-
ступающих на Азиатских играх в 
Ханчжоу, уже три бронзовые ме-
дали. 

* * *
Вчера на летних Азиатских 

играх в Ханчжоу прошла муж-
ская шоссейная велогонка с раз-
дельным стартом протяженно-
стью 39,6 километра. Казахстан 
был представлен в ней одним 
гонщиком – Алексеем Луценко. 
Казахстанский велогонщик до-
был пятое «золото». Серебря-
ными призерами стали дуэты 
гребцов Тимофей Емельянов / 
Сергей Емельянов (каноэ-двой-
ки) и Маргарита Торлопова / 
Ульяна Киселева (каноэ-двой-
ки), а также Данил Мусабаев 
(батутная гимнастика). Брон-
зовые медали выиграли легко-
атлетки Надежда Дубовицкая 
(прыжки в высоту) и Каролин 
Кипкируи Чепкоеч (забег на 
5000 метров), боксер Асланбек 
Шымбергенов (весовая катего-
рия до 71 килограмма), гребчиха 
Мария Бровкова (каноэ-одиноч-
ки) и велогонщица Рината Сул-
танова. 

Таким образом, у Казахстана 
– 47 медалей: 5 золотых, 10 се-
ребряных и 32 бронзовые. В об-
щекомандном медальном зачете 
наша сборная опустилась с 12-го 
места на 13-е.

Светлана СБРОДОВА,
Кайрат БЛЯЛОВ

Медали высшей пробы
«Серебро» и три «бронзы» завоевали карагандинские спортсмены на летних Азиатских играх в Ханчжоу

ДАНИЛ МУСАБАЕВ – 
ОДИН ИЗ СИЛЬНЕЙШИХ 
ГИМНАСТОВ, КОТОРЫЙ 
В ПРОШЛОМ ГОДУ 
ВОЗГЛАВИЛ МИРОВОЙ 
РЕЙТИНГ ПО СУММЕ 
ЭТАПОВ КУБКА МИРА.

БРОНЗОВЫМ 
ПРИЗЕРОМ НА 
АЗИАТСКИХ 
ИГРАХ СТАЛА И 
КАРАГАНДИНСКАЯ 
ЛЕГКОАТЛЕТКА 
АДЕЛИНА ЗЕМС 
(ВТОРАЯ СПРАВА). 

«Торнадо» был основан в Темиртау в 
1985 году. Официально городская феде-
рация действует с 2011-го, областная ак-
кредитована второй год. Парусный спорт 
в этом клубе не имеет ограничений по 
возрасту: в команды принимаются моря-
ки, начиная с 11 лет и старше. Существу-
ют также семейные команды, где родите-
ли и дети вместе ходят под парусом.

Обучение в клубе бесплатное. Перед 
тем как выйти на воду, участники долж-
ны пройти физическую подготовку и из-
учить теоретический материал, включая 
умение вязать морские узлы. Несмотря 
на идеальные условия для развития этого 
вида спорта, такие как наличие подходя-

щего водохранилища, он не пользуется 
широкой популярностью. Энтузиасты за-
нимаются им на общественных началах. 
Впервые с момента основания у клуба 
появилась поддержка со стороны властей. 
В этом году спортсмены на праздничном 
открытии сезона получили новую парад-
ную форму, 12 комплектов, – подарок от 
руководства города. Работа дала результа-
ты, и помощь администрации сыграла не 
последнюю роль, считает Ораз Таурбеков.

– В целом задача в том, чтобы люби-
телей парусного спорта стало больше. 
Находиться рядом с водой, иметь такие 
уникальные возможности – и не пользо-
ваться этим, не прививать любовь к это-

му виду спорта. Это неправильно. Поэ-
тому вы в числе тех, кто является пока 
небольшой группой, но уже показывает 
хорошие результаты. Надо, чтобы массо-
вый спорт, в том числе по уникальным 
видам, получал соответствующую под-
держку. Вы молодцы, вы на правильном 
пути, – обратился к яхтсменам аким го-
рода.

По случаю завершения сезона ях-
тсмены провели церемонию подведения 
итогов, наградив самых выдающихся 
спортсменов кубками, медалями и ди-
пломами. Клубу «Торнадо» также было 
выделено 300 тысяч тенге в качестве фи-
нансовой поддержки для обеспечения его 
дальнейшего развития и процветания.

– В этом году мы сделали новый набор, 
пришло много людей. И нам есть на чем 
выходить на воду в будущем сезоне –- мы 
получили материальное оснащение. А 
это самое сложное. И у нас есть настрой. 
Нас заметили! В этом году даже поехали 
на соревнования на Капчагай не за свой 
счет. Раньше всегда самостоятельно: и 
дорога, и аренда яхт, и проживание. В 
этом году нам впервые спорткомитет вы-
делил деньги. Надеюсь, на будущий год 
будем ездить больше. Подали заявку на 
ранжирование, то есть, возможно, будет 
помогать и область. Этот год был под-
готовительным к большой работе –- мы, 
наконец, коснулись вопросов финанси-
рования, с 1985 года ни копейки не было. 
Огромная благодарность акиму города, – 
отметил президент федерации парусного 
спорта города Темиртау и Карагандин-
ской области Андрей Павлюк.

Многое здесь делают своими руками 
– шьют, пилят, клеят, собирают яхты, ко-
торых сегодня насчитывается более 20. 
Члены клуба «Торнадо» надеются, что 
власти Темиртау и дальше будут поддер-
живать развитие парусного спорта.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Паруса надежды
Яхт-клуб «Торнадо» закрывает сезон. Итоги лета спортсмены оценивают 
положительно: есть и заслуженные победы, и новые участники, и 
боевой настрой. Ведь впервые с момента основания у клуба появилась 
поддержка.

Ефрейтор Еламан Жаркеев, а также его 
сослуживец Абзал Курманбай возвраща-
лись домой около 19.00. Возле торгового 
дома «Самал» они заметили семилетнего 
мальчика, который просил деньги у прохо-
жих. На вопросы гвардейцев он ответил, 
что потерялся и хочет вернуться домой. Во-
еннослужащие завели его в торговый центр 
и стали расспрашивать продавцов, которые 
могли видеть, с кем пришел мальчик.

Вскоре родительница обнаружилась. 
Она взволнованно сообщила, что пришла 
за покупками с двумя детьми. А через 
несколько минут сын отстал, заглядев-
шись на игровые автоматы. Заметив, что 
остался один, мальчишка вышел на улицу 

и самостоятельно решил уехать домой. 
Женщина тепло поблагодарила военных 
за неравнодушие.

Соб. инф.

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

В областном центре военнослужащие Национальной гвардии помогли 
потерявшемуся ребенку найти маму.

Слишком самостоятельный

Уважаемые карагандинцы и гости города!
Приглашаем вас 14 октября 2023 года

в 9.00 на ОБЛАСТНУЮ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ ЯРМАРКУ.

Место проведения ярмарки:
ТРЦ «Global City»

(134-й учетный квартал, ст. 921)

На ярмарке будет реализовываться продукция (сельскохозяйственная, 
мясо-молочная и продукция местных 

товаропроизводителей и товаропроизводителей области) 
по ценам ниже среднерыночных.

Проезд автобусами: №№ 5, 31, 40, 56, 146, 02, 29.

С уважением, аппарат акима города Караганды


